
 

Les déterminants  

Possessifs et démonstratifs  
 

❶ Dans le texte suivant, surligne tous les déterminants (il y en a 12) puis classe-les dans le 
tableau.  

Ce matin-là, mon père était déjà dans l’eau. Il m’appelait. Sa tête dépassait à peine. Il s’était avancé 

jusqu’au milieu de l’eau. Il nageait ou faisait la planche. Il revenait et restait immobile.  

- Allez, Paul ! Viens ! N’aie pas peur ! 

Ses cris retentissaient : un écho les renvoyait du haut des terrasses d’un château qui surplombait la 

rive.  
         Extrait de Paul Guth, Mémoires d’un naïf.  
 

 

❷ Dans les phrases suivantes, complète avec le déterminant démonstratif qui convient : 

- …… chien aboie à longueur de journée : c’est pénible ! 

- Tu as vu ……. chevaux, ils sont magnifiques ! 

- ……… histoire de fantôme me donne la chair de poule.  

- Il n’a pas choisi de passer ……. examen ; c’était trop difficile ! 

 

❸ Ecris en face de chaque GN son équivalent pluriel :  
 

Ma belle voiture → ………………………………………. Notre maison → ………………………………… 

Son vélo → ……………………………………………………. Ce clown →……………………………………………………. 

Leur télévision → …………………………………………. Ta chambre → ………………………………………………. 

Sa trousse → …………………………………………………. Votre appartement → …………………………………… 
 

 

❹ Complète les phrases suivantes avec le déterminant possessif ou démonstratif qui convient.  

a) Le joueur range …….. raquette de tennis après le match.  

b)  ………..animal est dangereux ! Il effraie tout le monde.  

c) J’ai appris de la bouche de ……... père que je ne partirai pas en Egypte.  

d) Clara était triste : ………… cousins ne viendraient pas pour Noël.  

e) Comment as-tu trouvé ………… pièce de théâtre ?  
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Rappel 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

f)  

 

Les déterminants sont des éléments essentiels à la phrase, on ne peut pas 
les supprimer.  
Ils se placent devant les noms et forment avec eux des groupes nominaux.  

Ex : une montagne – trois vélos- cette plume – ta voiture…. 
Le nom et son déterminant s’accordent en genre (masculin ou féminin) et en 
nombre (singulier ou pluriel). 
On peut placer un adjectif entre le déterminant et le nom. Ex : un bel arbre.  
Il existe de nombreuses familles de déterminants. Parmi elles, on trouve :  

Attention : à ne pas confondre ses (= les siens/les siennes) avec 

ces (quand on désigne les choses) ! 

 

 

 

Les déterminants possessifs 

Ils indiquent à qui appartient la chose 

ou la personne dont on parle.  

 

Les déterminants démonstratifs  

Ils indiquent ce que l’on montre. 

Quand le nom commence par une 

consonne, on écrit « ce ». Ex : ce camion 

Quand il commence par une voyelle, on 
écrit « cet ». 
Ex : cet arbre 

mon  ma mes notre nos 

ton  ta tes votre vos 

son sa ses leur leurs 
Ce cet cette ces 
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